

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 27 (1990)
Heft: 984

Artikel: Pilule amère
Autor: Gavillet, André
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1020189>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pilule amère

(ag) Il suffit de passer une frontière pour que changent quelques comportements significatifs, comme par exemple la qualité du café. Les prix font partie de ces franchissements douaniers. Ils demeurent très différenciés à l'intérieur de la Communauté européenne et, à plus forte raison, entre la Suisse et ses voisins. Les médicaments sont de ce point de vue très révélateurs.

Par exemple *The Medical Letter*, du 1^{er} septembre 1989, tout en donnant la fiche d'analyse de deux médicaments contre l'hypertension, le Cartéolol et le Penbutolol, donne la liste des principaux bêta-bloquants disponibles en Europe. C'est ainsi que le Métoprolol coûte moins cher en francs français, 31.20, qu'en francs suisses, 38.40! Il était dès lors intéressant de faire une étude systématique. La Fondation suisse pour la protection des consommateurs l'a entreprise et en rend compte dans le dernier numéro de sa revue *Test* (février 1990).

Son travail a été facilité par une enquête du Bureau européen des Unions de consommateurs. Dans les douze pays de la Communauté fut établie une liste de médicaments les plus importants et les plus souvent utilisés. Elle fut arrêtée après mise en équivalence exacte, car souvent les mêmes produits sont vendus sous des noms différents. Par exemple le même tranquillisant est baptisé, selon les pays, Temesta ou Tavor ou Ativan. Les flacons et les emballages divergent aussi, bien évidemment.

La bonne moitié de ces 125 produits

figurent sous des formes comparables

dans la pharmacopée suisse, reconnue par les caisses-maladie. Une comparaison valable pouvait être établie sur une telle base. Pour quel constat?

Dans tous les domaines, elle fait apparaître des différences de prix considérables, la Suisse étant toujours la plus chère. L'énumération serait fastidieuse. Nous reprenons simplement le tableau établi par *Test* et compa-

rant pour quelques produits les prix suisses, français, italiens, allemands.

La réponse des industries suisses est connue. Elle a été confirmée par Frank

Bridel, directeur d'Interpharma, sur les ondes de la radio romande.

Les prix étrangers, nous dit-on, sont souvent des prix politiques, imposés au vu des déficits de la sécurité sociale.

En règle générale, il est ajouté l'argument de la recherche. Il faut des marges fortes pour financer des laboratoires efficaces. Et les vraies découvertes sont chose rare. Voyez l'état de l'industrie pharmaceutique française, même si la France compte de remarquables savants

Prix de certains médicaments en Suisse et chez nos voisins

Médicament	Suisse	France	Italie	RFA
Valium	7.75	2.10	—	6.20
Inderal	24.—	6.68	5.91	—
Persantin	29.90	8.36	10.82	24.78
Hydergin	30.90	7.11	7.93	28.03
Venoruton	46.35	—	12.38	36.54
Lomudal	37.15	10.97	10.61	31.82
Tagamet	46.20	11.42	12.21	40.39
Daonil	22.70	6.99	7.73	—
Euglucon	22.70	6.54	5.74	10.73
Bactrim	19.60	5.45	5.—	13.31
Eusaprim	20.50	5.81	5.79	18.48

et des instituts renommés.

A cette réponse classique, une objection. L'Allemagne a une industrie pharmaceutique performante, or nous sommes 1,2 fois plus cher que ce pays; et 1,7 plus cher que l'ensemble des pays de la Communauté. Il y a donc bien un surcoût suisse.

Les médicaments représentent le 15% des dépenses générales de santé qui ascendent à 11 milliards. Les produits pharmaceutiques sont estimés à 1,6 milliard (chiffres de Roland Seiler, rédacteur de l'étude de *Test*).

Ramenée à l'aune allemande pour tenir compte des réponses données ci-dessus, la dépense serait de 250 à 300 millions inférieure. On dira que ce n'est pas considérable

Mais 300 millions, c'est la somme que le Parlement, faisant, disaient les commentateurs, un effort généreux, a consacrée pour corriger les injustices les plus criantes de l'assurance-maladie.

300 millions, c'est donc beaucoup. ■

Prix des médicaments en Europe — comparaison

